

La Fondation pour les Générations Futures et le processus du G1000-G32

► Le G1000 et G32

Le **G1000** a appliqué les principes de la démocratie délibérative à une échelle inédite, avec un fort retentissement en Belgique et au plan international. De quoi s'agit-il, quelles perspectives ce type de processus apporte et quelles sont ses limitations ?

Le G1000 a parcouru 3 étapes. Une **consultation publique** en ligne à grande échelle de la population qui déboucha sur 500 idées et 25 thèmes. Un **sommet citoyen** rassemblant 704 citoyens le 11.11.2011 sur 3 enjeux prioritaires (la sécurité sociale, la répartition des richesses en temps de crise financière et l'immigration) explorant la diversité des opinions. Et le **G32, panel de citoyens** qui a remis ses recommandations en 2012.

Plusieurs principes forts sont mobilisés par le G1000 et en particulier le G32, permettant de construire un avis citoyen sur des enjeux complexes :

- **Tirage au sort** : Les participants sont des citoyens recrutés de manière aléatoire parmi la population, en respectant une diversité de genre, âge, langue, origine géographique et origines socio-professionnelles. Bien que non statistiquement représentatif de la population comme l'est un sondage, le groupe est à l'image de sa diversité. Les citoyens ne retirent pas d'avantage personnel de leur participation, ils n'ont pas de point de vue éventuellement partisan à 'défendre'.
- **Délibération** : La pratique démocratique réduit souvent la politique à la compétition entre groupes d'intérêts et à faire de l'agrégation des votes la seule source de légitimité démocratique. Les modèles délibératifs permettent de construire un avis par réelle délibération dans la poursuite du bien commun. La délibération permet aux participants d'enrichir et faire mûrir leurs réflexions et points de vue dans une ambiance d'ouverture. Cette délibération nécessite une **modération professionnelle** permettant l'expression de tous dans le respect et l'écoute de chacun et dans un climat de confiance, auquel contribuent aussi les temps informels. En outre, citons la **durée** significative du G32 (3 weekends) permettant aux participants d'ainsi approfondir le sujet.

Ces caractéristiques forment autant d'atouts, qui facilitent davantage le dépassement des clivages et la génération d'un consensus par rapport à de nombreux autres processus démocratiques ou participatifs.

Parmi les principales difficultés des processus de démocratie délibérative, citons :

- leur caractère le plus souvent **ponctuel**,
- le manque fréquent d'intégration effective dans les **processus de décision publique**, nuisant au **suit** potentiel des recommandations citoyennes par les autorités publiques,
- le manque de **feedback** de ces dernières envers les citoyens.

La Fondation et le groupe initiateur du G1000 travaillent actuellement sur ces limitations avec la Communauté germanophone, qui envisage un très grand pas en matière d'innovation démocratique en adjoignant à son parlement une « assemblée citoyenne permanente » tirée au sort.

► En savoir plus

► La Fondation pour les Générations Futures

Parce que transmettre un monde habitable à nos enfants est possible !

Fondée en 1998, la Fondation pour les Générations Futures est la fondation belge dédiée exclusivement à la transformation de notre société vers un mode de développement soutenable. Reconnue Fondation d'Utilité Publique, elle est indépendante, pluraliste et active dans les trois régions du pays. Plateforme de philanthropie transformatrice, elle permet à ses partenaires, mécènes et donateurs d'investir dans les générations futures.

Dans tous ses programmes, la Fondation adopte une démarche de pensée et d'action à 360°, intégrant 4 dimensions (4 P) : people, planet, prosperity, participation. Cette vision globale, elle l'applique à des leviers de changement fondamentaux :

- **Penser à 360°** : Préparer les cerveaux de demain à penser à 360° en valorisant les travaux de recherche et de fin d'études qui intègrent cette démarche ;
- **Agir à 360°** : Inspirer nos concitoyens -en particulier les jeunes générations- à **agir à 360°** dès aujourd'hui en stimulant, soutenant et valorisant les porteurs d'initiatives concrètes qui entreprennent au quotidien pour les générations futures ;
- **Investir financièrement à 360°**, en toute cohérence, pour les générations futures.
- Promouvoir la **démocratie délibérative**.

» [Site de la Fondation](#)

► La Fondation et la démocratie délibérative

La transition vers un mode de développement soutenable ne pourra se faire qu'avec l'appui des citoyens. Dans un monde en continuelle mutation et faisant face à des défis sociaux et environnementaux majeurs, investir dans l'innovation est nécessaire pour rester pertinent. C'est aussi essentiel pour la démocratie que dans d'autres domaines comme les sciences, l'économie ou la culture. Pour la Fondation, la démocratie délibérative est une piste d'innovation démocratique prometteuse.

Dès 2001, la Fondation concourait à la mise en place du premier Panel de citoyens en Belgique. Elle a promu cette forme novatrice d'implication citoyenne dans la démocratie à différents niveaux (provincial, régional, fédéral et européen) et sur une variété d'enjeux thématiques (2001 : aménagement du territoire et mobilité ; 2003 : cultures d'OGM ; 2006-2007 : politique rurale en Wallonie et dans l'UE). En 2011 son directeur Benoît Derenne a rejoint le groupe porteur du G1000, aux côtés de David Van Reybrouck et une vingtaine d'autres citoyens, la Fondation a adopté le G1000 et structuré son portage administratif et financier.

Depuis le G1000, la Fondation est sollicitée tant par des autorités publiques que des citoyens, pour les aider à développer une démarche de 'démocratie délibérative' inspirée du G1000. Ce fut le cas au travers de comités d'accompagnement ou de soutien concret apportés à de multiples initiatives : 'Parlement jeunesse' sur la stratégie de développement durable en Wallonie, panels de citoyens tirés au sort du Parlement de Wallonie sur le vieillissement et Parlement citoyen de la Région de Bruxelles-Capitale sur la mobilité, parlement citoyen climat en Province de Luxembourg ou encore G100 de Louvain-la-Neuve sur l'extension d'un complexe commercial.

De nombreux autres processus citoyens semblables combinant tirage au sort et délibération ont également été portés avec succès par d'autres acteurs, en Belgique (par ex. la Fondation Roi Baudouin) et à l'étranger.